

ÉTICA Y POLÍTICA DE LAS COSAS

Txetxu Ausín (IFS-CSIC)

Proyecto KONTUZ!

txetxu.ausin@cchs.csic.es

Puede parecer un contrasentido hablar de ética y política referidas a las cosas en tanto en cuanto la ética y la política tienen que ver con las acciones, conductas y comportamientos de los seres humanos en la vida social. Sin embargo, en la medida en que cada vez más diferentes objetos, herramientas, aplicaciones, etc. realizan tareas y toman decisiones, esto es, son “cosas que hacen cosas” de manera en cierto modo independiente, se impone la necesidad de reflexionar sobre la dimensión moral y política de estas “conductas”. Precisamente, el llamado “internet de las cosas” (IoT) va a suponer una explosión de artefactos e instrumentos, altamente interconectados, y que no solo recogen enormes cantidades de información (*big data*), sino que la procesan, cruzan y reutilizan para tomar decisiones en ámbitos variados de la vida social: desde la medicina, hasta la alimentación, desde las finanzas, hasta el transporte, desde la educación hasta los deportes. Es cierto, no obstante, que una máquina, un artefacto, solo decide aquello para lo que ha sido programada aunque también es cierto que la máquina puede “aprender” cuando incorpora datos no incluidos en el momento de la programación. Lo que, por ahora, no hacen los artefactos es contextualizar, tener pensamiento consciente. Y, sin embargo, esta revolución técnica pero, sobre todo, conceptual del *big data* y el internet de las cosas requiere una profunda reflexión ética y política que tome como eje inicial la vulnerabilidad, la protección de datos y el cuidado.